
「繁星招生之回顧與前瞻論壇」致詞 

 

很榮幸參加「繁星招生之回顧與前瞻論壇」，因本論壇是由清華大學承辦，

當初對是否到場致詞有些躊躇，後來想到致詞也是一個表達學校對推動繁星招生

引以為榮並強力支持的機會，敬請與會先進指教。 

 

最近幾個月來，從美國開始的「佔領華爾街」運動，風起雲湧，漫延全球，

主要訴求是反對最富有的 1%的人因貪婪，剝奪了賸下 99%的人應有的機會，造成

的不公不義。但更大的不公不義實介於受過良好高等教育與其他人之間，不僅影

響工作機會與收入，而且有世代相傳趨勢，造成社會階層與分裂。民國三年，清

華國學院四大導師之一的梁啟超先生在清華演講時，即期勉知識份子改良我社

會，促進我政治。如今大學的使命，仍是要培養人才，投入社會，增進福祉，創

造美好願景，將教育資源轉化為社會資源，是永恆的核心價值。 

 

大學入學自 91學年度辦理多元入學方案起，已歷經十年，揭櫫不以紙筆測

驗成績作為大學取才唯一標準，將考生在高中各項表現納入選才考量，以求在原

有大學聯考以公正、公平、公開的方式錄取學生之基礎上，進一步開啟「多元、

適性」的觀念與目標。由於國內公立大學招生名額，僅占全體大學招生名額的三

分之一左右，入學機會相對不足；而部分知名大學之學生來源又有過度集中的現

象，使得所謂「明星高中」及跨區就讀等老問題始終存在。 

 

近年來有越來越多的教育學者提出看法及呼籲，認為偏鄉高中的學生，受

限於學習過程中教育資源的相對不足，學業成績表現雖可能略為遜色，但如能給

予均等的機會，其學習能力與發展潛能，將不亞於一般學生；另外，學生來源的

多元化、豐富的校園生活，將更能刺激學生的學習成長，甚至促進社會的融合，

亦是被普遍接受的教育思維。 

 

本校於 95年分析前 4年的入學新生資料後發現，各年入學生主要畢業於 100

至 120所高中之間；歷年來以甄試管道入學之本校學生，有 90%以上畢業學校集

中於 35所高中，其中前 15所知名高中學生比例更高達 60%以上。為擴增學生來

源，本校著手規劃並率先向教育部提出以「發掘人才、縮短城鄉差距」為宗旨之

單獨招生計畫，並委請大考中心試算過去 3年之學測資料，歸納出全國每年約有

140～180 所高中，至少有 1 名學生通過「二頂三前」的標準。乃由本校提供相

當之招生名額，各高中推薦 1名「在校學業成績排名在全校（或類組）前 5％、

德行每學期 80 分（或甲等）以上，學測成績符合『兩科通過頂標、三科通過前

標』標準」，且有意願就讀清華的學生，本校接受符合條件經高中推薦的所有學

生。此一招生計畫之原意，即希望藉由「推薦保送」的方式，錄取較多原來無法

進入本校的學生，讓更多的高中學生有機會成為「明星」，此乃「繁星計畫」名

稱之由來。 



 

繁星計畫執行 5年以來，除各校持續追蹤的結果顯示此一招生管道入學生，

入學以後之學習情形一如計畫推出之初的預想，不稍遜色之外，也讓更多教育資

源較不足地區的學生，有更多機會上國內優質大學，具體落實大學的社會責任之

外，參與本計畫招生的國內各公私立大學學生來源更為多元，校園文化更為活

潑。今（100）年 6 月第一屆繁星入學生已屆畢業之期，為了讓各校有一個具體

檢視此一計畫成果的機會，在本校發起下籌劃辦理「繁星招生之回顧與前瞻論

壇」，並在教育部的積極促成與鼎力協助之下，乃有此一相關各界齊聚一堂之盛

會。期盼論壇研討得為我國高等教育史留下劃時代深具意義且影響深遠的一頁。 

 

 


